

全国学力・学習状況調査の結果を受けて

校長 菱刈 範之

先日、今年度の全国学力・学習状況調査の結果が公表され、新聞等で大きく報じられました。この調査は、今年4月に全国100万人余の国公立私立中学3年生が参加して行われたもので、学力を測定する教科別学習状況調査と生活習慣・学習習慣を測定する質問紙調査の2つからなっています。学力は、国語と数学について、それぞれ知識を問う問題Aと活用を問う問題Bを実施して測定しました。一方、生活習慣・学習習慣については74項目の質問によって総合的に測定しました。この結果を受けて、横浜市教育委員会は、生活習慣と学力の相関を以下のようにまとめています。

(抜粋)

- ① 携帯電話やスマートフォンの使用時間が1時間以上の生徒はそれ以下の生徒に比べ、7%正答率が低い
 - ② 学校以外の学習時間が2時間以上の生徒は、2時間未満の生徒に比べ、11%正答率が高い
 - ③ 授業で自分の考えを発表する機会が与えられていると感じている生徒は、そうでないと感じている生徒より12%正答率が高い
- そして並木中生のこれらに関するデータは以下の通りです。
- ① 1時間以上、携帯電話やスマートフォンをする者の割合は、58.6%で、全国公立平均の47.7%を上回っている。
 - ② 2時間以上家庭学習する者の割合は56%で、全国公立平均の35.1%を大きく上回っている。
 - ③ 学校の授業で自分の考えを発表する機会が与えられていると考えている者の割合は、全国公立平均とほぼ同じで80%を超えている。

さて学力について本校は僅かながらどれも全国平均を下回る結果となりました。この原因を特定することは簡単ではありませんが、横浜市教育委員会がまとめたとおり、スマートフォン等の利用時間がかなり長い傾向にあることはわかりました。また授業に対する生徒の受け止め方等も明らかになりましたし、並木中生の得意な分野と苦手な分野は見えてきました。この結果を真摯に受け止めて、授業改善につなげ、生徒の学力向上に努めたいと思います。

また、あまり報道等がなされていませんが、質問紙調査には以下のような項目もあり、中学生の意識と生活実態を明らかにしています。いくつか抜粋してみます。

(質問6) 自分には、良いところがあると思いますか

あると答えた者の割合は、全国で67.1%でした。この質問は自尊感情や自己肯定感のある者の割合とも読めます。自尊感情と自己肯定感はコミュニケーション能力や向上心の基礎となる感情です。

(質問34) 学校の規則をまもっていますか。

守っていると答えた者の割合は、全国で93%でした。規則にもいろいろあるので残りの7%の者が規範意識に欠けるとか、乏しいと断定することはできませんが、限りなく100%に近くあってほしい数字です。

(質問35) いじめはどんな理由があってもいけないことだと思いますか。

思う者の割合は、全国で93.4%でした。逆に読めば6~7%の子供は、いじめを肯定していたり仕方が無いものと捉えていたりします。

(質問36) 人の気持ちが分かる人間になりたいと思いますか。

思うと答えた者の割合は、全国で95.3%でした。大半の生徒が、自分のことだけでなく、しっかりと周りの人々に意識を向けています。

さて、文部科学省のホームページでは、項目にもよりますが平成19年度からのデータが掲載されており、経年変化を知ることもできます。質問34や質問35については毎年僅かながら肯定的な回答が増え続け、今年の数値になりました。中学生の規範意識やいじめに対する理解は確実に高まっていることが分かります。一方で100万を超える基礎データからなるこれらの数値は、中学3年生という集団の実態を正確に表しているのだとは思いますが、気を付けなければならないことは、公表された数値が一人ひとりの生徒にそのままでは当てはまらないということです。

私達教職員は、集団の傾向をしっかりと頭に入れながら、個々の生徒と向き合っていかなければなりません。従って、規則を守る規範意識や、いじめを許さない気持ちを高める教育は、数値的には満足できるものでしたが、これまで以上にしっかりと行っていくつもりです。

そして、今後更に力を入れていかなければならないのは、自尊感情や自己肯定感を高める教育です。3割以上の生徒が自分に自信を持っていないことは、我々大人にとって大変に重たい現実です。自尊感情や自己肯定感は幼少のころからの積み重ねでもあり、一朝一夕に高めることは難しいことですが、このことに粘り強く取り組みたいと思います。

保護者の皆様や地域の皆様には、これらの数値も参考にいただき、家庭や地域での教育に役立てていただければ幸いです。今後ともよろしくお願い致します。

学校予算執行状況

前期終業も近づきましたが、今年度の学校予算についてお知らせいたします。

平成25年度 学校配当予算 決算書

横浜市立並木中学校
(単位:円)

1. 学校運営振興費

予算費目	当初配当額	補正額	決算額	主な執行内容
報償費	280,000	61,705	61,705	教育活動協力者謝礼等
消耗品費	7,354,000	6,609,372	6,592,467	各種文房具、用紙、教材等購入
食糧費	50,000	27,000	27,000	行事来賓用和菓子代
印刷製本費	124,000	72,995	71,182	校名入り封筒印刷等
修繕料	128,000	648,585	648,585	教材教具修繕、ピアノ調律等
通信運搬費	121,000	177,980	177,980	郵送費用、行事等生徒交通費
手数料	60,000	257,323	251,863	ストーブ設置・撤去費、クリーニング代
委託料	137,000	302,872	302,872	粗大ごみ処理費用、配信システム
使用料及び賃借料	537,500	507,311	507,311	自然教室バス借り上げ等
学用器具費	2,290,000	2,292,331	2,292,331	教材教具等整備
図書費	967,000	717,176	717,176	学校図書室生徒用図書整備
負担金等	24,000	1,000	1,000	会合負担金
施設小破修繕料	830,300	1,353,750	1,304,829	ガラス修繕等
校地管理 小破修繕	64,500	0	0	今年度は該当なし
計	12,967,300	13,029,400	12,956,301	

2. 公共料金額

電気代	2,503,000	2,503,000	3,250,690	電気使用料金
水道代	8,661,000	8,661,000	3,829,579	水道使用料金、下水道使用料金
ガス代	860,000	860,000	568,500	ガス使用料金
計	12,024,000	12,024,000	7,648,769	

3. その他の費目

巡回員報償費	200,000	200,000	181,000	巡回警備員報償費
工事等特別配当	0	1,625,150	1,621,260	理科教育振興費、漏水対応等
総計	25,191,300	25,253,400	20,786,070	

平成26年度 学校配当予算執行計画書

横浜市立並木中学校

(単位:円)

1. 学校運営振興費

予算費目	当初配当額	主な執行内容
報償費	280,000	教育活動協力者謝礼等
消耗品費	7,092,000	各種文房具、用紙、教材等購入
食糧費	50,000	行事来賓用弁当等
印刷製本費	122,000	校名入り封筒印刷等
修繕料	124,000	教材教具修繕、ピアノ調律等
通信運搬費	121,000	荷物輸送、郵券購入等
手数料	60,000	家電リサイクル費、クリーニング代等
委託料	137,000	粗大ごみ処理費用等
使用料及び賃借料	620,000	清掃用モップ等使用料等
学用器具費	2,210,000	教材教具等整備
図書費	932,000	学校図書室生徒用図書整備
負担金等	21,600	参加料等
施設小破修繕料	830,300	校舎補修、ガラス修繕等
校地管理 小破修繕	64,500	スプリンクラー修繕等

計 12,664,400

2. 公共料金限度額

電気代	2,503,000	電気使用料金
水道代	4,546,000	水道使用料金、下水道使用料金
ガス代	549,000	ガス使用料金

計 7,598,000

3. その他の費目

巡回員報償費	200,000	巡回警備員報償費
--------	---------	----------

総計 : 20,462,400 円

平成25年度決算のうち、ガラス修繕だけで522537円を費やしています。

平成26年度からクラス数が減少したので、予算についてもそれに見合うだけ減少しています。

平成26年度予算について、9/19日現在、約30%を執行しています。

部活動大会結果まとめ

夏休みが開け一月ほど経ちましたが、夏休みは運動部にとって大会が開かれる時期でもあります。ほとんどの運動部は3年生にとって中学校最後の大会となります。そこで文化部も含めて並木中学校の部活動の夏休み中の活動結果と後輩たちへの一言をまとめてみました。

部活名	結果	後輩に一言
野球	2回戦敗退	「一球同心」という言葉を胸に一球一球、全員が全力でプレーしてください。
サッカー	1回戦敗退	部長のことをしっかり聞いて行動してください。たまに部活に行くのでよろしくお願いします。
男テニス	3回戦敗退	慣れないこともあると思いますが、部長、副部長をはじめとして全員で一丸となって、県大会を目指して頑張ってください。
女テニス	2回戦敗退	人数も多くないですが、団結する力はとても高いと思うので、力を合わせて頑張ってください。
陸上	一人ひとり全力で大会に挑みました。	日々練習を頑張っていると思うので、自信を持って自己記録を出すことを目標に頑張ってください。

部活名	結果	後輩に一言
バスケットボール	4回戦敗退/ 男子 1回戦敗退/ 女子	勝ち負けにこだわりすぎないで、楽しくバスケットをしてください。心で負けたらコートにいる資格ない！！全員一つになって頑張ってください！
バレー	1回戦敗退	人数が少なく、大変なことも多いですが、練習は必ず結果につながるの頑張ってください。
バドミントン	団体戦1回戦敗退	どんなにつらい練習もあきらめずに頑張ってください。
剣道	1回戦敗退	「気持ち8割」を忘れずに、生活面から技術面までしっかり磨いて頑張ってください。
吹奏楽	サマーフェスタ演奏	分からないことがあったら誰かに聞いてよりよい演奏目指して頑張ってください。
美術	美術部展に出品	気合いで頑張ってください。

並木中学校に於いて地域防災訓練実施

先日の9月21日の日曜日の午前中に並木中学校に於いて、地域防災訓練が行われました。訓練は地域防災拠点管理運営委員と区役所担当者、学校担当者が一同に介し、避難所開設訓練・仮設トイレ組み立て訓練・通信訓練・炊き出し訓練を各班ごとに分担して行いました。本校の仮設トイレは、下水道直結型という、他の学校ではあまり見られない施設で、通常の仮設トイレより衛生的なものです。また、先日配置された炊き出し用の大きなカマド(スーパーかまど)を使い、カレーライスを作りました。最大で約200人のご飯を炊くことができます。その他無線機の通信状況を二丁目の各場所でチェックしました。



- 9月27日(土)の13時より第3回家庭教育学級として、「ナチュラルリース作り」が行われます。
- 10月8日(水)には磯子公会堂において、合唱コンクールを開催いたします。
- 武道場(今まで格技場と言っていました)の吊り天井の撤去工事が9月30日(火)の検査で完了します。
- 前期終業式は10月10日(金)。
後期始業式は10月14日(火)。
- 10月26日(日)に文化発表会が行われます。

☆あいさつ運動標語☆
あいさつで笑顔かがやく並木のまち

平成26年度 10月 行事予定表

*授業番号は変更することがあります。

日	曜	行事
1	水	
2	木	
3	金	
4	土	中央小運動会 並四小運動会
5	日	
6	月	
7	火	
8	水	合唱コンクール
9	木	後期時間割開始【2校時より】
10	金	
11	土	英検
12	日	
13	月	体育の日
14	火	後期始業式・大掃除
15	水	
16	木	
17	金	学校を開く週間【17～26日】
18	土	金沢まつりいきいきフェスタ
19	日	
20	月	生徒集会(委員認証式) ⑤⑥児童生徒交流日
21	火	⑥定例会
22	水	
23	木	
24	金	⑥文発準備【演示・展示】
25	土	「社会を明るくする運動」
26	日	文化発表会【演示発表・せんきょフォーラム】 公開授業・懇談会・3年進路説明会
27	月	
28	火	生徒集会 3年面談 ①3年展示見学
29	水	3年面談 ⑥2年展示見学
30	木	3年面談 ⑤1年展示見学
31	金	3年面談 ⑥文発片付け

授業日数22日 下校完了17時30分

*9/12～10/7合唱練習時程